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◆ 中共中央、国务院近日印发《关于构建数据基础制度更好发挥数据要

素作用的意见》，为加快构建数据基础制度，充分发挥我国海量数据规模

和丰富应用场景优势，激活数据要素潜能，做强做优做大数字经济，增强

经济发展新动能，构筑国家竞争新优势，提出相关意见

◆ 国家统计局12月15日发布的数据显示，11月份，国民经济保持恢复态

势，投资规模继续扩大，市场价格总体平稳，新动能持续成长，民生保障有

力有效，经济社会大局稳定

◆ 12月 19日，国家邮政局召开专题会议和党组会，就切实做好当前及

春节期间的邮政快递服务畅通工作，有效满足人民群众对民生物资和医

疗物资的寄递需求进行部署

□本报记者 张丹丹 通讯员 白宇

“铃铃铃……铃铃铃……”11

月 22 日下午，黑龙江邮政国际业

务分公司接到一位客户的求助电

话。“明天下午的航班现在还能装

货吗？有一批货俄方着急要，如

果赶不上明天的飞机，我们公司

可能涉及赔偿。”客户急促地说

道。此时，第二天下午航班的货

物已经准备完毕。如需调整，那

么所有货物都需要重新打板、过

检、通关。为解客户的燃眉之急，

减少客户的损失，国际业务分公

司立即与海关部门联系，对货物

进行紧急查验，海关给予了大力

支持，加班加点查验货物，办理通

关手续。同时，邮政人员提前与

机场货运方联系，将已经打好板

的货物重新进行调货、打板。在

多方的共同努力下，客户需紧急

发出的货物终于在当天及时装

机。客户为“邮政速度”连连点

赞，邮政的诚信也赢得了越来越

多客户的信赖。截至 11 月末，黑

龙江邮政国际业务收入达 2.58 亿

元，同比增长 112%，收入增幅连

续 8个月排在全国邮政第 1位。

谈及黑龙江邮政对俄专线的

市场影响力，国际业务分公司总

经理戴勇说：“目前，对俄专线累

计服务俄罗斯网民近 8000 万人

次。对俄专线的成功运营进一步

拓展了城市功能，为哈尔滨市跨

境电商综合试验区、国家跨境电

商示范城市以及全国十大国际航

空枢纽等项目的获批发挥了重要

作用，特别是专线的建设带动了

跨境电商相关产业链发展，已成

为哈尔滨市跨境电商综合试验区

建设的重要抓手。”

“多维邮路”

在逆境中成长

2020 年以前，黑龙江邮政对

俄陆运邮件主要通过“哈尔滨—满

洲里—叶卡捷琳堡”邮路运输。

2020年受疫情影响，满洲里口岸持

续通行不畅，导致黑龙江邮政对俄

陆运邮件积压，时限不断延长，黑

龙江邮政国际业务陷入困境。

怎么办？！

在危机中育先机，于变局中

开新局。满洲里口岸的受阻，既

给黑龙江邮政带来困难，也成为

其突破自我、开通本省对俄陆运

物流通道的“助推器”。

“通过非本省口岸发运陆运邮

件，邮件发出后，无法及时了解口

岸情况，不可控因素较多。”早在

2019年，黑龙江邮政就提出了“开

通可控性较强的本省对俄陆运物

流通道”的思路，打通哈尔滨经黑

河、哈尔滨经绥芬河至叶卡捷琳堡

陆运邮路的构想在黑龙江邮政多

次的推算、测试中逐渐清晰。

经过不断与省政府及海关、

铁路等部门沟通协调，黑龙江邮

政于 2020 年 12 月打通了哈尔滨

经绥芬河至叶卡捷琳堡陆运邮路

及公铁联运临时邮路。该条邮路

的开通使黑龙江拥有了第一条本

省自有对俄陆运国际邮路，同时，

公铁联运邮路也是国内第一条采

用铁路棚车运邮的国际邮路，通

过该条邮路，因疫情积压的邮件

全部顺利发运。

今年 6 月 10 日，黑龙江大桥

正式通车后，黑龙江邮政立即开

始筹备“哈尔滨—黑河—叶卡捷

琳堡”陆运邮路的常态化运行工

作。筹备过程中，他们积极与哈

尔滨海关沟通，确定常态化运行

操作流程，并对发运的全流程进

行了梳理，该邮路自 7 月 12 日起

实现了常态化运行。

但面对黑龙江各口岸疫情的

不断反复，运能紧张的形势依然

严峻，2022 年旺季生产的压力也

接踵而来。黑龙江邮政提早谋

划，协调哈尔滨海关、冰城海关、

东宁口岸海关，采取特事特办的

方式通过东宁口岸通关，打通了

“哈尔滨—东宁—叶卡捷琳堡”陆

运通道。至此，黑龙江邮政拥有

了三条本省对俄陆运通道，极大

提高了黑龙江邮政对俄陆运通道

的运力及时效性。

“邮商并举”

在探索中创新

“2021 年 6 月 1 日，一架载着

29.44吨大宗货物的波音 757飞机

从哈尔滨太平国际机场安全起飞，

哈尔滨至莫斯科货运包机顺利实

现首航发运。” （下转第2版）

陆 空 联 动 拓 渠 道
——黑龙江邮政对俄跨境专线的发展路径

本报讯 （记者 柏滨丰 通

讯员 郭醒 曹译心 章露）疫情

期间，市民不方便去医院就诊，或

担心去医院会有交叉感染风险怎

么办？近期，江苏多地倡导线上

诊疗，当地邮政分公司则积极响

应与支撑，全力做好“送药到家”

相关服务。

南京市邮政分公司主动对接

全市 32 家拥有互联网医院资格

证的合作医院，通过同城多频次

当日递、省内“次晨达”，同时，增

加驻点服务，加密揽收频次，升级

“ 线 上 问 诊 +邮 政 寄 药 ”服 务 模

式，提升百姓就医购药的便捷度

和满意度。

“昨晚网上问诊，今天你们就

送药上门了，真是安全又快捷。”

家住建邺区的刘女士是一位 60

多岁的基础病患者，考虑到去医

院拿药易增加感染风险，就预约

了鼓楼医院互联网医院的在线复

诊号。互联网医院主治医师随即

通过在线续方服务，为其开具一

个月药量的电子处方，药剂科完

成处方审核后，南京邮政 EMS 实

时接到订单信息，配送到家，解决

了刘女士的难题。

此外，南京市分公司还与本

市中草药行业头部企业签订独

家 合 作 协 议 ，为 全 市 70 余 家 医

院提供中草药及中药汤剂配送

服务，全力支撑各大医院的“线

上+线下”用药需求。12 月 9 日

至 15 日 ，该 分 公 司 已 收 寄 各 类

药品邮件近万件。

在无锡，随着市人民医院、市

二院等 6 家医院首批推出线上诊

疗服务，无锡市邮政分公司 EMS

寄递系统已全面对接这 6 家医院

的开方系统。患者填完收件地址

并确认后，系统随即生成邮件订

单号，快递费付款均采用到付形

式，患者足不出户即可享受送药

上门的服务。

常州市邮政分公司也积极与

当地医院沟通，为多家医院提供

药品配送到家服务，最大限度满

足广大患者诊治、买药需求。“我

们是在儿童医院互联网医院平台

上直接问诊的，第二天邮政就把

医生开的药送过来了。”家住钟楼

区的李女士说。

面对当前药品寄递需求大幅

上升的趋势，常州市分公司紧急

增派揽收及配送人员，加班加点

提供服务，12 月 11 日至 17 日，已

配送药品邮件 5500余件。

江苏邮政支撑线上诊疗解“疫”时之忧

□本报记者 毛志鹏

“现在我们的模型已初步完

成构建，这是我行原创的应用于

客 户 经 营 和 价 值 挖 掘 的 模 型

组。”张达言语间充满自豪，眼中

有光。作为邮储银行个人金融

部数据分析团队的一员，这是她

第三次参加全国邮政金融数据

建模大赛。这次她与总行管理

信息部、金融科技创新部的同事

联合组成团队，从全国 314 支参

赛队伍中脱颖而出，并且在最后

的总决赛中排名第五，荣获二等

奖。

今 年 的 全 国 邮 政 金 融 数 据

建 模 大 赛 已 是 第 三 届 ，邮 银 协

同、总分联动、业技融合成为参

赛队伍的主趋势。他们中有业

务人员，也有科技人员；有总行

的，也有分支行的；有邮储银行

的，还有代理金融专业人员。虽

然身份各异，但很多人戏称自己

为数据“挖矿人”。

随着规模日益增长、影响日

益扩大，如今一年一度的数据建

模大赛已成为邮储银行植根于

员工、赋能于业务的重要活动，

也成为邮政金融数据建模人的

盛会。

破壁

邮储银行拥有超 6.5亿客户，

如何提升客户服务水平，推动全

行转型发展？答案就是数据赋

能。数据建模需要多专业条线

协同，以取长补短，发挥多领域

协同效能。建模大赛提供了打

破壁垒、实现业技融合的绝佳契

机。

大 赛 积 极 鼓 励 参 赛 人 员 打

破条线、机构和地域的限制，灵

活组队参加。首届大赛跨机构、

条线组队的队伍占比达 56%；今

年进一步提高，跨机构或跨条线

组队的队伍占比达 73%，邮银协

同的队伍占比达 16%。

作为广东参赛团队，广东省

分行运管部联合科技部门尝试

建立机器学习模型去预警涉案

账户。在建模时，业务和科技人

员发生了分歧。是以客户维度

还是账户维度，双方各执一词，

谁也不能说服对方。

（下转第2版）

“数”中有乾坤
——全国邮政金融数据建模大赛背后的故事

本报讯 （记者 方怀银） 12 月 13 日，安徽省邮政分

公司在全国邮政率先实现 2023 年度报刊大收订流转额

计划目标，完成进度为 100.87%，同比增长 3.9%，获得集

团公司的肯定。

在 2023 年度报刊大收订中，安徽邮政突出重点，分

层管控，抓好“重点工作、重点客户、重点市场、重点渠

道、重点产品”。在认真做好投递服务的基础上，安徽邮

政与宣传部门、行业主管部门积极沟通，做好党报党刊、

新华社报刊、行业报刊的发行工作及客户走访工作，加

大机构客户开发力度。目前，安徽邮政收订机构客户数

及流转额同比增幅分别为 41%、20.6%。

同时，安徽邮政将校园市场作为 2023 年度报刊大收

订的主要增长点，针对学校加大开发力度。安徽省分公

司开展专项业务激励，每日通报收订进度，及时分享优

秀案例，“抓两头带中间”，营造“比学赶帮超”的氛围。

安庆邮政提早谋划启动，6 月开展进校活动，9 月召开校

园报刊研讨会，聚焦学生人数多的乡镇进行难点攻关、

重点突破，多个网点校园报刊收订流转额同比大幅提

升。六安邮政 7 月启动进校园“秋收活动”，分层级召开

校长座谈会，利用刊社资源为学校做好全面服务，建立

专兼职营销队伍，划片收订，责任到人，实施专人包片区

负责制，12 月初即实现校园报刊收订流转额目标。目

前，安徽邮政校园报刊收订流转额超过 1.7 亿元，同比增

长 23%。

安徽邮政2023年度
报刊大收订提前告捷

常州邮政配送人员来到医院药房取药。 □章露 摄

从对俄陆运仅有“哈尔滨—

满洲里—叶卡捷琳堡”一条邮路，

到哈尔滨经绥芬河、哈尔滨经黑

河、哈尔滨经东宁至叶卡捷琳堡

的三条本省对俄陆运通道开通，

再到“哈尔滨—莫斯科”货运包机

港到港中速快运渠道、“哈尔滨—

绥芬河—哈巴罗夫斯克—莫斯

科”陆空联运商业渠道的开辟，近

年来，黑龙江邮政着力打造对俄

陆运、航空、陆空联运跨境物流体

系，推动了地方经济的发展，为

“加快建设开放龙江，打造我国向

北开放新高地”作出了贡献，更为

邮政跨境电商业务的发展进行了

积极探索，提供了有益经验。

本报讯 12 月 19 日，庆祝香港特别行政

区成立 25 周年集邮展暨 2022 年中国集邮文

化香港校园展在香港中华基金中学举行。

这是中国邮政自香港回归祖国以来首

次走进香港校园开展大型邮票展示活动，旨

在向香港中小学校广大师生宣传中国文化，

助力讲好中国故事、传播好中国声音，努力

塑造可信、可爱、可敬的中国形象，增强香港

青少年的国家认同感和民族自豪感，为香港

文化教育和经济社会发展作出重要贡献。

活动由中国邮政香港有限公司及香港

东西汇基金有限公司共同主办，广东省集

邮协会、香港邮学会、香港警察邮学会、香

港中国特区邮学会协办，并得到香港邮政、

中国联通、中国移动、中国电信、中国铁塔

等公司以及社会各界媒体的广泛支持。

19 日上午 10 时许，活动现场举行了隆

重的升旗仪式，全体与会嘉宾以及师生起

立致敬、奏唱国歌。紧接着，中华基金中学

的学生演奏了传统民乐。在欢快激昂的锣

鼓声中，庆祝香港特别行政区成立 25 周年

集邮展暨 2022 年中国集邮文化香港校园展

正式拉开帷幕。活动现场同步举行了邮展

首日封揭幕和签名仪式。

在 展 览 区 ，第 一 块 邮 票 展 板 便 是“ 万

里长城”，邮票展示了蜿蜒长城、长城城关

和 长 城 入 海 等 景 观 。 中 华 基 金 中 学 的 学

生 高 希 瑶 说 ：“ 虽 然 我 没 有 去 过 万 里 长 城 ，但 透 过 这

些 邮 票 我 感 受 到 了 长 城 的 雄 伟 ，希 望 有 机 会 可 以 去

长城看一看。”此次集邮展览展出的邮票重点展现青

少年喜爱的中国航空航天、军事科技、文化体育和祖

国 秀 美 山 河 等 主 题 ，涉 及 香 港 特 别 行 政 区 成 立 25 周

年等社会类别、十二生肖趣语等生肖类别、辛亥革命

等专题类别和北京饭店普通邮票等传统类别共计 30

部邮集。 （下转第 2版）
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集邮展览现场。


